

GAZETA DE GERONA

DEL VIERNES 22 DE FEBRERO 1793.

Semlin 24 de Diciembre de 1792.

Los Turcos rebeldes expelidos de Belgrado, cuya posesion perdieron por el ardid del Baxá de Nissa que entró en la plaza á tiempo que ellos habian salido á rechazar otro cuerpo que les amenazaba, fuéron despues rotos, desbaratados y dispersos por todas partes, en términos de asegurarse que han abandonado toda la Servia. — Libre aquella Ciudad de este cuidado, tienen en el dia otro mayor sus Comandantes y xefes: pues se da por cierto que ha salido de Constantinopla un Capigi Bachî para Belgrado; y como por lo común esta especie de correos son portadores de órdenes sanguinarias, su venida se mira como anuncio de la muerte de algunas personas, cuyas cabezas llevará al Divan.

El Obispo Griego de Servia, Aziz, ha vuelto á su anterior residencia desde que se ha restablecido el sosiego en Belgrado. Asimismo los empleados en las aduanas y en los ramos de comercio, gran número de Christianos y de Judios vasallos del Gran Señor, se han restituido á aquella plaza, en la qual de resultas de los pasados desórdenes se padece mucha escasez: y como acostumbran sus habitantes abastecerse aquí de quanto necesitan, es hoy dia muy activo el comercio entre los dos pueblos con ventaja de este, en el qual varios Turcos acaudalados conservan todavia en depósito sus riquezas, que se regulan en sumas muy quantiosas.

No obstante las voces que corriéron en Polonia sobre la restitution de Choczim, permanece en poder de los Austriacos aquella fortaleza con su Rajá ó distrito, sin que haya motivo para que la abandonen por ahora. Su guarnicion está muy contenta y segura de que no podrán echarla á viva fuerza de una plaza tan fortificada. — Acuden á Moldavia muchos emigrados Polacos, que huyen de las turbulencias de su patria. Son bien recibidos por el Comandante de Jassy, y por la mayor parte de los habitantes Turcos, entre los quales esperan el fin de las disensiones de Polonia. Todos ellos preferirian un gobierno monárquico, establecido y fundado en buenos principios, á otro qualquiera.

Varsovia 22 de Diciembre.

Mr. Buchholtz, Ministro de Prusia, contextó al oficio del Gran Canciller Malachowski, en orden á los rumores esparcidos sobre la llegada de tropas Prusianas á Polonia, que no teniendo noticia de seme-

semejante disposicion , como tampoco de que se formase un cordon en las fronteras , no podia responder categóricamente sin consultar primero al Gabinete de Berlin ; y que á este efecto le remitia la nota que acababa de recibir de Mr. Malachowski ; contentándose entretanto con hacer presente que los deseos de S. M. Prusiana por el sosiego y la felicidad de la República, están muy acreditados para que puedan ponerse en duda solo por algunos rumores vagos.

Viena 6 de Enero de 1793.

Hoy se ha despachado de aquí al Rhin un transporte considerable de cañones , obuses , morteros , y una cantidad grandísima de pólvora , balas y otras municiones de guerra.

Ha señalado S. M. Imp. 150 g florines para reparar las fortificaciones de Mantua.

Se junta frecuentemente el consejo de Estado á presencia del Emperador , y se despachan á cada instante correos , así á varias Cortes de Europa como á nuestros exércitos. — Parece que la primera expedicion de las tropas aliadas será contra Maguncia : recuperada aquella plaza se formará el sitio de Landaw, y conquistada esta fortaleza podrá esperarse la reduccion de toda la Alsacia. Al mismo tiempo se intentará arrojar á los Franceses de los paises Belgicos.

El dia de año nuevo estuvo muy concurrida y brillante la Corte con motivo de cumplimentar á S. M. I. Quando se presentaron los Embaxadores y Ministros extranjeros , les dixo el Soberano que se aumentaba su satisfaccion al verlos juntos , pues á las seguridades de amistad de sus respectivas Cortes , se agregaba la esperanza de que todas ellas concurrirán con todo su poder y la mayor armonía al restablecimiento del sosiego general , y á la conservacion de los derechos legitimos de los Soberanos de Europa.

Acaba el Príncipe de Rasumowski , Embaxador Ruso , de notificar de oficio á nuestro Ministerio la próxima marcha de un cuerpo de 25 g hombres de aquella nacion hácia el Rhin, atravesando la Silesia Austriaca , la Bohemia &c. para llegar á su destino.

Casi al mismo tiempo recibió este Gabinete la noticia , por un correo de Inglaterra , de que el Gobierno Británico ha mandado armar una esquadra numerosa , y que ademas enviará un exército al continente para oponerse á los Franceses.

Ratisbona 6 de Enero.

A la Corte de Berlin se atribuye la proposicion hecha á la de Viena de que las tropas de los Príncipes Germánicos , en vez de obrar reunidas entre sí, se junten con los cuerpos Prusianos y Austriacos. Segun este plan habrá solamente dos exércitos principales, el uno del Emperador y el otro del Rey de Prusia , divididos en varios trozos

conforme lo exijan las circunstancias. Con las fuerzas Prusianas se incorporan las tropas de Saxonia, Hanóver y Hesse-Cassel, y con las Austriacas las del Elector Palatino, del Duque de Wurtemberg y de los demas Príncipes ó Estados de los Círculos de Suabia y Franconia. Este plan no encontró oposicion en el Gabinete de Viena, pero si en la Cancillería Aulica del Imperio, en donde se miró como contrario al uso y al decoro del Cuerpo Germánico. Sin embargo parece que ha prevalecido el proyecto por otras consideraciones mas esenciales, no siendo la menor la de los cortos servicios que ha hecho en casi todo tiempo el ejército compuesto de los diversos contingentes. En consecuencia de dicha determinacion todo se arregla segun las ideas del Gabinete Prusiano. Las operaciones entre la Corte de Viena y Berlin están combinadas de forma que sus fuerzas se corresponderán unas con otras en sus movimientos y empresas: pero permaneciendo separadas, á ménos que ocurran casos en que sea preciso que se aproximen ó se unan.

Berlin 8 de Enero.

A fines de este mes estará en el pié de guerra la mayor parte de las fuerzas Prusianas. Desde el 25 de Diciembre se han puesto en marcha los Regimientos que van á reforzar el ejército del Rey cerca de Maguncia, como tambien los que formarán el de Westfalia: estos últimos han de reunirse en Wesel baxo las órdenes del Teniente General Príncipe Federico de Brunswick. El contingente del Electorado de Hanóver se unirá con este ejército, y el de Saxonia con el que se junta en Francfort. — Además de los 300 Austriacos que están en marcha hácia el Rhin, y de los cuerpos que mandan los Generales Wartensleben, Spleni y Eder, escriben de Viena que toda la guarnicion de aquella Capital tiene orden de prepararse para seguir el mismo camino. — De Praga se ha despachado para Maguncia un crecido tren de artillería y municiones de guerra.

Las negociaciones en que ha intervenido la Corte de Lóndres seguirán desde ahora con mas actividad. Créese que versan principalmente sobre los asuntos de los Países Baxos y de la guerra con Francia. Los trámites que ha tenido esta negociacion son los siguientes. Mr. Stratton, Encargado de negocios de Inglaterra en Viena, recibió el 25 de Noviembre un correo de su Corte con pliegos, en fuerza de los quales solicitó una conferencia del Vice Canciller Conde de Cobentzel, quien se la concedió el dia siguiente. El 30 de Noviembre y el 1.º de Diciembre se celebraron dos Consejos para exáminar y resolver (segun se cree) sobre una Memoria que habia entregado Mr. Stratton. El dia 4 le declaró el Vice Canciller que el Emperador no podia tomar determinacion sobre las proposiciones que le hacian, sin concertarse con su aliado el Rey de Prusia; que en consecuencia se las habia participado, y que debia aguardar la respuesta de aquel Soberano á fin de ver si se conformaba con su dictámen, para contestar al Gabinete Británico, cuyas proposiciones y amistad le eran del mayor aprecio. — La Memoria de Mr. Stratton llegó á manos del Rey de Prusia con el dictámen del Emperador; y habiendo este Gabinete tomado una resolucion, se despachó de aquí el 31 por la noche el mismo correo Austriaco que traxo dichos pliegos; salió en derecha para Lóndres pasando por el Haya, acompañándole un cazador de campaña; llevan la respuesta del Emperador y del Rey. Todo esto prueba la armonía que subsiste entre los dos Soberanos aliados.

Hamburgo 3 de Enero.

Expresan avisos recientes de Petersburgo haber llegado allí de Constantinopla un sugeto encargado de asegurar á la Emperatriz en nombre del Sultan, que quan-

do la Puerta mandó hacer justicia de los piratas hallados en las naves del rebelde Lambro Cazzioni, habiendo algunos sido ahorcados con uniforme parecido al de los Rusos, no tuvo en ello ninguna mira de desprecio; pues desea vivamente la Sublime Puerta mantener la mejor amistad con la Rusia.

Francfort 9 de Enero.

La relacion que publicó el General Custine sobre la reconquista de esta Ciudad, y los términos y expresiones que usó contra el vecindario, movieron á nuestro Magistrado á darle sus quejas en una carta, en que le manifestaba que habia creído con mucha ligereza informes equivocados y noticias falsas. Contestó el General Frances haciendo nuevas reconvenciones, en vez de dar oídos á los cargos que producian contra él. Ademas en la Gazeta de Maguncia se publicaron despues hechos atroces atribuidos á los habitantes de Francfort. En vista de todo esto mandó nuestro Magistrado publicar tambien un suplemento á la Gazeta de esta Ciudad, que dice así:

„ Aunque es de creer que ninguna persona imparcial dé el menor crédito á las calumnias insertas en la Gazeta de Maguncia sobre los sucesos del 2 de Diciembre, quando el ataque de Francfort por las tropas combinadas, parece de todos modos conveniente para volver por el buen nombre de estos ciudadanos, dar á luz una noticia auténtica y circunstanciada de los hechos segun pasaron. Entre tanto sabrá el público que el 29 de Noviembre, despues de haberse presentado en estas cercanias las tropas aliadas, vino aquí el General Custine, é hizo la promesa solemne de no oxponernos de modo alguno á un sitio; pero no obstante su palabra hicieron los Franceses el mismo día 2 de Diciembre una resistencia vigorosa, por la qual padeció la Ciudad un fuerte cañoneo; y los ciudadanos pacíficos que el 22 de Octubre abrieron voluntariamente las puertas á los Franceses, se hallaron expuestos al mas inminente peligro de perder sus haciendas y sus vidas. Sin embargo de este procedimiento, y de los motivos que tenian los habitantes para quejarse, no cometieron ningun insulto contra los Franceses, y en lugar de maltratarlos durante la accion, salvaron la vida á muchísimos quando los aliados se hicieron dueños de la plaza. Los mismos ciudadanos diéron repetidas pruebas de su humanidad innata socorriendo á los heridos y prisioneros. Por decontado, desmentimos desde ahora con toda seguridad el cargo atroz de que muchos miles de hombres acometiéron á los Franceses dentro del pueblo con cuchillos fabricados expresamente para este efecto; y declaramos altamente que dicho cargo es una calumnia tan notoria como infame, digna del desprecio de las personas amantes de la verdad, no menos que otras falsedades de la propia clase tan malignas como odiosas. Finalmente aseguramos desde ahora que ni el Magistrado ni el vecindario tomaron parte alguna en aquella jornada.

Tambien se han publicado impresas varias declaraciones de los Oficiales y Sargentos prisioneros, que testifican estar bien tratados en Francfort, y ser falsas las especies divulgadas por Custine, á quien muchos de ellos han escrito pidiendo que se desdiga.

Rhinberg 11 de Enero.

Llegan sucesivamente á sus respectivos destinos las tropas Prusianas y Austriacas. La guarnicion de Wesel ha recibido un refuerzo de 600 hombres, y se esperan en breve otros 22 batallones; á medida que llegan estos cuerpos, adelantan su marcha los que vinieron primero.

En la aldea de Kirchbeg, cerca de Juliers, sorprendieron los Austriacos el día 8 á un destacamento enemigo; cogieron 25 prisioneros, y mataron á muchos de los restantes.

112
S. M. Prusiana ha hecho una promocion numerosa en sus exércitos. Compre-
hendiendo 3 Tenientes Generales de infantería, y 2 de caballería, 16 Mayores gene-
rales de caballería, infantería, artillería y Húsares, muchos Coroneles y Tenien-
tes Coroneles.

Lóndres 17 de Enero.
Viendo Mr. Chauvelin que no podia conseguir audiencia del Lord Grenville,
le envió una carta de oficio requiriendole de parte de su Ministerio una respuesta
categorica sobre las intenciones de la Inglaterra respecto á la Francia. Contestóle
finalmente el Ministro, haciéndolo en términos enérgicos y como corresponde al
decoro de la Corte Británica para con los Franceses: expresa la firme resolucion
del Gabinete de no reconocer á ningun agente de aquel pueblo, y desapruaba y
censura quanto se ha executado en aquel pais en estos últimos años.

En los varios departamentos y secretarias de Estado se tratan y disponen los
mayores preparativos para la guerra. Se forman en varias partes almacenes gran-
dísimos de toda suerte de municiones, no ménos para las fuerzas navales que pa-
ra las terrestres; y como se ha divulgado que los Franceses harán una invasion en
caso de rompimiento, se asegura que sobre las costas se acantonará un grueso
cuerpo de caballería.

Se asegura que solo faltan 3760 marineros para completar las tripulaciones de
todos los buques de guerra que se hallan en Portsmouth y en Spithead.

Se ha recibido noticia de haber llegado á la embocadura del Escalda la division
de Mr. Murray, y de haberse juntado con ella 3 fragatas Holandesas. Dicese que
reunidas aquellas fuerzas se disponen á subir por el rio para acometer á los bu-
ques Franceses de guerra surtos en el puerto de Améres.

Segun cartas de un Oficial de la misma division, el Comandante Ingles abordó
á una fragata Francesa, que estaba en aquel rio, y cuya tripulacion la abandonó
al acercarse Murray. Otra embarcacion tambien Francesa, que se esforzaba para
entrar, fué echada á pique por los Holandeses. Se espera la confirmacion de es-
tos hechos.

Entre varias embarcaciones que han naufragado en estos mares desde mediados
del mes último se cuenta la nombrada Garland, Capitan Proud, que habia salido
de Málaga para Lóndres y zozobró en la parte posterior de la isla de Wight; se
salvó una parte muy pequeña de su cargamento. Del navio Mary, que venia de
Oporto con vino, limones y naranjas, y se estrelló en las costas de Francia, pere-
ció toda la tripulacion.

Amsterdam 18 de Enero.
El Rey de Prusia ha recibido cartas de Viena con el aviso de haberse firmado
el Trado de alianza entre el Austria, la Inglaterra y la Holanda.

El mismo Soberano ha mandado erigir una columna, en la qual se grabarán
los nombres de los Hesseses, que perdiéron la vida en el recobro de Francfort:
tendrá esta inscripcion: "A los valerosos y leales Hesseses, que perecieron com-
batiendo por la patria."

El Príncipe Carlos de Hesse Philipsthal murió el dia 12 en Francfort de re-
sultas de las heridas que recibió en la misma jornada.

Segun la Gazeta de la propia Ciudad se cuentan en el exército de Custine mas
de mil mugeres que sirven vestidas de soldados. Con efecto entre los prisioneros
conducidos á Colonia despues de la accion de Duren, se halló una de ellas
que habia recibido 3 heridas; y en el número de los llevados á Francfort por los
Prusianos habia otra que servia de Oficial.
Se

118
Se ha mandado armar por el Almirantazgo de esta Ciudad el navio de 64 cañones nombrado Ruiter, cuyo mando se ha conferido al Capitan Vonwoense. Asimismo en el Mosa se arma una fragata de 36 cañones, y otros 5 buques de menor fuerza.

De Londres escriben haber llegado allí un sugeto dirigido al Ilmo. Douglas, Obispo católico en aquella Capital, á quien entregó cartas del Papa para que las entregase á los Ministros Británicos. Se asegura requiere en ellas al Rey le asista para repeler la invasion de Italia proyectada por los Franceses. Comunicó todo esto el Obispo al Lord Grenville, quien dudando si podría recibir á un comisionado de Roma y papeles de aquella Corte, consultó á un Letrado, cuyo parecer fue que aunque una acta del Parlamento prohibia recibir oficios de Roma, Juzgaba no obstante que podia en esta ocasion recibirlos sin exponerse á ningun cargo. En consecuencia informó el Ministro al Ilmo. Douglas que no trataria con el comisionado, pero que recibiria los pliegos que habia traído; y con efecto se le entregaron.

Landaw 22 de Enero.
Ayer á las 2 de la madrugada se manifestó fuego en la armería de esta plaza. En menos de 3 horas quedó hecho cenizas este magnifico edificio, casi lleno de fusiles, cureñas, pertrechos militares y utensilios. Se regula el daño en mas de 600 libras, y hubiera sido mucho mayor si las llamas hubiesen alcanzado al almacén de pólvora inmediato; por fortuna el viento las dirigió al lado opuesto. Se atribuye este desastre al descuido de un guarda-almacén, y al poco reparo de algunos trabajadores.

En Strasburgo hay recelos de que el ejército enemigo que está delante de aquella plaza se adelante á acometerla.

Milan 12 de Diciembre de 1792.
Este Gobierno dedica todo su cuidado no ménos á la tranquilidad que á la defensa de la Lombardia Austriaca. Espérase quanto antes un crecido refuerzo de tropas que se regula en 30 combatientes, parte de los quales seguirá el Piamonte. Por lo tocante á las Milicias se han tomado tan acertadas disposiciones que si llegase el caso podrían juntarse en pocas horas mas de 60 hombres armados. No tardará en venir el General Pellegrini, nombrado para reconocer las fortalezas y mandar á las tropas. Se está reparando con actividad esta ciudadela, en cuyas obras se ocupan mas de 400 trabajadores. — En Pavia se han formado almacenes considerables de municiones y víveres.

Bolonia 15 de Enero de 1793.
El dia 27 del mes pasado llegó á Florencia la Abadesa de Quelimburgo, hermana del Rey difunto de Suecia, la qual viaja con el titulo de Condesa de Wasa. Posteriormente salió de allí para Roma.

El Caballero Piranesi, Residente del Rey de Suecia en Roma, ha remitido á la Academia de S. Lucas de aquella Metrópoli el regalo que el difunto Rey Gustavo III la hizo de resultas de su viage á Italia; consiste en una colección de 56 medallas de plata, en que están representadas las gloriosas hazañas de aquel Soberano. La Academia acordó tributar rindidas gracias por esta memoria al joven Rey Sueco y al Duque Regente su tío, y colocar en el Salon de sus juntas el retrato del Real donador.

Por cartas recientes de Nápoles se sabe que el navio Frances el Languedoc se habia conducido á Castelamare para componerlo; el otro buque, denominado el Tonante, sólo quedó maltratado en su zarcia; y habiendo sido reparado pasó á

su bordo Mr. Latouche, y aguardaba viento favorable para hacerse á la vela del mismo Real astillero. — En Nápoles entrò posteriormente un barco Ingles, cuyo Capitan declarò haber encontrado en las aguas de Cerdeña y Corcega cinco navios de la propia esquadra Francesa, harto maltratados por la tempestad que padeciò á finès del mes último.

Ponticosa, en las Montañas de Jaca, 5 de Enero.
En el valle de Tena, término de este pueblo, existen unas aguas minerales y unos baños, conocidos con el nombre de Ponticosa, que se componen de dos fuentes, llamada la una del estómago, y la otra del hígado: nacen á corta distancia en lo enriscado de los Pirineos de Aragon, al pié de elevadas rocas. La primera es sulfúrea; y la segunda contiene muchas partículas vitriólicas y volátiles, con algo de marciales. Son muy útiles en varias dolencias, y curan sobre todo las cardialgias, caquezias, acedías estomacales, hipocondrias, afectos uterinos, fluxos de sangre y blancos, diarreas, tenesmos, toda flogosis de la sangre, la hemopthisis, fiebres intermitentes, alferecías, úlceras con caries, pútridas y cavernosas, toda especie de riñas, dolores reumáticos, ciáticos y gotosos, retoques de hígado, bazo y otras vísceras, como se ha comprobado por el Médico y Cirujano del lugar D. Gregorio Belio y D. Antonio Morlan, con repetidos experimentos y freqüentes curaciones en el discurso de 24 años. Entre los efectos que estos facultativos testifican en comprobacion de las virtudes de estas aguas, se detienen con particularidad en su eficacia contra los afectos de alferecia; pues quantas personas de ámbos sexos las han usado para este achaque, han logrado una cura radical.

Madrid 12 de Febrero.

S. M. se ha servido nombrar para una Canongia de la Catedral de Leon á D. Ignacio Pasqual Barra, Canonigo de la de Tuy: para otra de la de Mondoñedo á D. Joseph Sanjurjo y Villar, Racionero de la misma: para esta Racion á D. Joseph Bahamonde: para otra Canongia de la Catedral de Zenta á D. Alexandro Dafa: para la Racion que este dexa en ella á D. Agustin Joseph Mendez: para 2 Medias Raciones de la Catedral de Cadiz á D. Manuel Cos y á D. Matias de Elejaburu Urrutia; y para un Préstamo llamado Beneficio de la Parroquia de S. Justo de la Ciudad de Toledo á D. Joseph Vicente de Morales, Cura de dicha Parroquia.

En el Regimiento de Reales Guardias Walonas se ha dignado el Rey promover á Capitan de granaderos al de fusileros el Brigadier D. Pedro Fort de S. Maurin: á Capitan al primer Teniente graduado de Coronel D. Joseph Rafael de Craywinckel; y á Alfereces á los Cadetes D. Alexandro Coupigni y D. Agustin de Zurita y Adorno. Igualmente ha nombrado Ingenieros ordinarios de sus exercitos, plazas y fronteras á los extraordinarios D. Juan Iniguez, D. Pedro Lobo y D. Juan Bouigni, los dos últimos graduados de Capitanes.

Los subscriptores á la obra intitulada Ciudad de Dios de S. Agustin, traducida é ilustrada con notas por el Doct. D. Joseph Cayetano Diaz de Beyral y Bermudez, del Grenio y Claustro de la Real Universidad de Huesca, acudirán en Madrid, á las Librerias de Escribano y de Tieso, á recoger el primer tomo, y subscribir al segundo, que se està imprimiendo y se dará con los restantes sin el menor retraso.

Los subscriptores á la traduccion del Compendio de la Historia antigua, ó de los cinco grandes Imperios que precedieron al Nacimiento de Jesuchristo, escrito en Frances por el P. Duchesne, Preceptor que fué de los Sres. Infantes de España y por el mismo estilo que el Compendio de la Historia de España, acudirán á

reco-

recoger el tomo 1.º en Madrid à la Librería de Tieso. El tomo 2.º está acabándose de imprimir. Subsiste abierta la subscripción hasta mediado de este mes. Los que no subscriban pagarán por ámbos tomos à la rústica 18 rs., y en pasta 23.

Fasti novi orbis : un tomo en 4.º marquilla ; despues de una breve noticia cronológica de las conquistas hechas por nuestras armas en América, &c. Véndese en Madrid en casa de Barco.

Compendio del arte heráldica, ó de los escudos de armas. Habiéndose publicado el Diccionario histórico de las Ordenes Religiosas y Militares, dándose en el noticia de sus insignias, escudos ó blasones, creyó un apasionado para la mayor instrucción del público y exacta inteligencia de aquella obra, &c. Acompaña para su cabal inteligencia una estampa del escudo de España con la mas sencilla explicacion, y el método con que se suele demostrar la nobleza de los 16 ascendientes paternos y maternos. Véndese à 12 quartos en Madrid en la Librería de Correa. Puede ir en carta.

Continuacion à los Comentarios del Marques de S. Felipe desde el año de 1733; por D. Joseph del Campo-Raso : tomo 4.º Se hallará con el 3.º en Madrid en las Librerías de Castillo, de Cerro, y en su puesto, calle de Alcalá ; à la rústica à 10 rs., en pergamino à 12, y en pasta à 14.

Quaresma Sagrada del Christiano, ó manual devoto para todos los dias de Quaresma : contiene las Epistolas y Evangelios, con breves reflexiones sacadas de los Stos. Padres y Expositores Sagrados, el Ordinario de la Santa Misa, y oraciones para recibir dignamente los Sacramentos de la Penitencia y Eucristía. Se hallará en Madrid en la Librería de Escamilla.

Oracion à S. Felipe Neri, Apostol de Roma, para los dias de la semana; con recuerdos y jaculatorias del Sto. Véndese en Madrid en la Librería de Castillo.

Memorias politicas y económicas sobre los frutos, comercio, fabricas y minas de España, con inclusion de los Reales decretos, ordenes, cédulas, aranceles y ordenanzas expedidas para su gobierno y fomento. Tomo XXII ; trata de las fabricas de lana, lino, cañamo, papel, curtidos y otras maniobras de la Provincia de Soria, y de la situacion, clima, historia y policia de Valladolid ; por D. Eugenio Larruga. Se hallará con los anteriores en Madrid en las Librerías de Esparza.

El vasallo instruido en las principales obligaciones que debe à su Monarca ; por D. Antonio Vila y Camps, Canonigo de la Sta. Iglesia de Mallorca. En esta obra se ha propuesto el autor manifestar las razones sobre que se apoyan el amor, respeto y fidelidad que todos los vasallos deben à su legitimo Soberano, y à los Ministros que en su Real nombre están encargados del gobierno de sus Reynos y Provincias. El fin del autor es desvanecer los argumentos y razones especiosas que los espíritus sediciosos hacen contra la legitima autoridad y suprema potestad de los Monarcas ; y animar à los pueblos fieles à que no se aparten de la Sta. Religion Católica, que obliga à obedecer y respetar al Soberano dado por Dios, y serle fieles hasta derramar la sangre en defensa de su sagrada persona, de sus Estados y familia Real. La obra está fundada sobre la autoridad de la Escritura, Stos. Padres, Concilios y Sagrados Cánones, que son los mas sólidos cimientos sobre los quales estriba nuestra catolica creencia, y con los quales se podran fácilmente rechazar las impías doctrinas y máximas tumultuarias que en estos tiempos esparcen ocultamente los corifeos de la vana filosofia con el fin de alborotar los Reynos, destruir nuestra santa y católica doctrina, y seducir à las gentes para que vivan como ellos sin freno, sin ley, y sin temor de Dios. Véndese en Madrid en las Librerías de Escribano, y de Quiroga.

Gerona : En la Imprenta de Joseph Bro, Impresor de S. M.